
N i e d e r s c h r i f t  Nr.  17 
 
 
über die am Dienstag, dem 15. November 2022, um 19.30 Uhr, im Rathaussaal Lauterach 
stattgefundene 17. Sitzung der Gemeindevertretung von Lauterach. 
 
 
Anwesend (o.T.): Bürgermeister Rhomberg Elmar 
 Vizebgm. Kassegger Sabine 
 GR Winder Robert 
 GR Pfanner Walter 
 GR Christina Metzler 
 GR Schindler Karin 
 GR Dietrich Richard 
 GV Fink Georg 
 GV Koweindl Christine 
 GV Boss Claudia 
 GV Österle Matthias 
 GV Rusch Claudia 
 GV Dressel Petra 
 GV Schwerzler Paul 
 GV Fritz Günther 
 GV Klocker Gernot 
 GV Greußing Elmar 
 GV Alibegovic Sanda 
 GV Hintner Elizabet 
 GV Seybal Martin 
 GV Dietrich Peter 
 GV Eyüp Gökhan 
 GV Em Brüstle Michaela 
 GV Em Mathis Patrick 
 GV Em Bechter Renate 
 GV Em Sahin Melike 
 GV Em Schertler Rudi 
 GV Em Dietrich Fritz 
 GV Em Baldauf Tanja 
 GV Em Özdemir Ayhan 
 
Entschuldigt (o.T.):  GR Pfanner Katharina 
 GV Böhler Joachim 
 GV König Klaus 
 GV Giselbrecht Wioleta 
 GV Götze Norbert 
 GV Schneider Dietmar 
 GV Steinhauser Riccarda 
 GV Yilmaz Meryem 
  
 
Schriftführerin (o.T.): Paulmichl Gabriela 
 
 
Bürgermeister Elmar Rhomberg als Vorsitzender begrüßt die anwesenden Gemeindemitarbeiter und 
Gemeindemandatare und stellt fest, dass die Einladungen mit der Tagesordnung zeitgerecht per 
Boten zugestellt wurden und auf Grund der Anzahl der anwesenden Mandatare die 
Beschlussfähigkeit gegeben ist.  
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T a g e s o r d n u n g: 
 
I. Mitteilungen: 

• Berichte aus dem Gemeindevorstand 
• Veränderungen von Gewerbescheinen 
• COVID-19 Situation in Lauterach – aktuelle Situation 
• Hermann Pfanner, Getränke GmbH, Lauterach – Ansuchen auf Reduktion bzw. Entfall der 

Vorschreibung für Abwasserbehandlungskosten (Schmutzbeiwert) – siehe Beilage 
• Präsentation der Kaufkraftanalyse „Hofsteig“ am 24.10.2022 in Hard/Kammgarn 
• Präsentation „Lauteracher Kochbuch“ am 26.10.2022 im Vereinshaus 
• SeneCura Lauterach – Informationsveranstaltung „Betreutes Wohnen“ am 04.11.2022 
• „Bahn oben – Bahn unten“ – Veranstaltung am 07.11.2022 
• Organigramm der Marktgemeinde Lauterach – aktuelle Struktur der Verwaltung 
• 5. Baumpflanzaktion für neugeborene Bürger am 12.11.2022 
• Weihnachtsmarkt am 08.12.2022 
 
 

II. Genehmigung des Protokolls der Gemeindevertretungssitzung vom 18.10.2022: siehe 
Beilage  

 
III. Beschlussthemen: 

  
1. Aufnahme eines Darlehens gemäß Voranschlag 2022 – Erweiterung der Tiefgarage: – 

siehe Beilage 
 

2. Ortszentrum Lauterach Gestaltungs GmbH – Kapitalerhöhung Gasthaus Krone GmbH: - 
siehe Beilage 

 
3. Gebühren- und Abgabentarife für das Jahr 2023: - siehe Beilage 

 
 

4. PSG Wolfurt/Lauterach – Genehmigung Jahresabschluss zum 31.12.2021: - siehe 
Beilage 

 
IV.  Allfälliges 
 
Zum besseren Verständnis und zur leichteren Lesbarkeit gilt in diesem Text bei allen personenbezogenen Bezeichnungen die gewählte 
Form für alle Geschlechter. 
 
 
 

I. Mitteilungen und Berichte: 
 

a) Berichte aus den Gemeindevorstandssitzungen vom 04. und 18.10.2022: 
  

- FC Lauterach – Jahreshauptversammlung vom 27.09.2022: 
In der Jahreshauptversammlung, wurde die bisherige Führungsspitze entlastet 
(Präsident und Obmann) und bei den Neuwahlen durch Mag Christopher Schöpf im 
besten Einvernehmen einstimmig neu gewählt.  
 

- Vergabe Notstromversorgung Wasserwerk und Feuerwehrhaus: 
Das Notstromaggregat für die Wasserversorgungsanlage wurde im Rahmen einer 
Direktvergabe gemäß BVerG 2018 an den Bestbieter die Firma Cerveny Elektro – Diesel 
– Gas – Technik GmbH, Linz und das mobile Notstromaggregat für die Feuerwehr an 
den Billigstbieter die Firma Cerveny Elektro – Diesel – Gas – Technik GmbH, Linz, 
vergeben.  
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- Kennenlernabend neue Kindergartenpädagoginnen und Kleinkinderbetreuerinnen:  
Vizebgm Sabine Kassegger berichtet, dass am 23.09.2022 mit allen 
Kindergartenpädagoginnen und Kleinkinderbetreuerinnen ein Kennenlernabend 
abgehalten wurde. Der Kennenlernabend ist bei den neuen Mitarbeiter*innen sehr gut 
angekommen.  
 

- Besprechung weitere Vorgehensweise Wohnanlage Im Steinach WSH: 
Die WSH kann sich vorstellen, für die Marktgemeinde Lauterach eine Kleinspielgruppe 
mit zu errichten. Geplant sind fünf Wohnblöcke. In einem Block könnten zwei oder drei 
Gruppen situiert werden. Die Details über die weitere Vorgehensweise sollen noch 
geklärt werden.  
 

- Care Management in der Region Hofsteig – Gespräch mit Land Vorarlberg und 
Vorarlberger Gemeindeverband vom 29.09.2022: 
Hard und Lauterach möchten nicht, dass die Care-Management Planung ein 
Seniorenheimleiter übernimmt. Gespräche mit der Verwaltung in Hard sollen in dieser 
Sache noch geführt werden. Wenn die Gespräche positiv verlaufen, werden die 
politischen Verantwortlichen zusammengeführt. Eine Aufteilung in eine Region Hofsteig 
West und Hofsteig Ost wird ebenfalls in Betracht gezogen.  

 
- 17. Bildungs Jour-fix vom 10.10.2022: 

Vizebgm Sabine Kassegger berichtet, dass von der Bildungsdirektion die 
Sekretariatsstunden gekürzt wurden. In Form einer Kooperation konnten diese 
Stunden kompensiert werden. Die Digitalisierung in den Bildungseinrichtungen 
schreitet sehr stark voran und muss budgetär berücksichtigt werden. 

 
- Projekt „Kleinkindbetreuung Klosterstraße 11“ – Gespräch vom 06.10.2022: 

Das Obergeschoss des Hauses Klosterstraße 11 könnte nur mit enormen Kosten zu 
einer Kleinkindbetreuung adaptiert werden. Auch Gemeindearzt Dr Hubert Dörler hat 
aufgrund des Bestandes ein negatives Gutachten für die Nutzung des Obergeschosses 
erstellt. Ein Verkauf der Liegenschaft ist für die Eigentümerfamilie Loitz nicht 
vorstellbar. 

 
- Infrastruktur – Themen Verkehrslenkung, Begegnungszone Karl-Höll-Straße, u.a. – 

weitere Vorgangsweise: 
Eine Verordnung einer allfälligen Begegnungszone im Bereich Karl-Höll-Straße wird 
angedacht und geprüft.  

 
- Polizeiinspektion Lauterach – Melanie Bauernfeind seit 01.10.2022 neue 

Kommandantin: 
Melanie Bauernfeind ist seit 01.10.2022 die erste weibliche Postenkommandantin in 
Vorarlberg. Die Kommunikation mit ihr wird wie mit Jürgen Barfus stattfinden. Ende 
November soll sie feierlich angelobt werden.    

 
b) Veränderungen von Gewerbescheinen: 

 
Eintragungen ins Gewerberegister:  

• Ruben Dario Cadena Montoya, Badweg 5, Gastgewerbe 
• Ferenc Fejes, Bundesstraße 14/1, Montage beweglicher Sachen 
 
Verständigung über Gewerbelöschungen:  

• Andrea Rettenbacher, Lerchenauerstraße 88, Handelsgewerbe 
• Claudia Fessler, Eichenweg 13, Tierpflege 
 
Verständigung über die Verlegung eines Betriebes in einen anderen Standort: 

• Peter Leopold Piringer, gewerbliche Vermögensberatung, von der Bundesstraße 101 
nach Wolfurt, Unterlinden 21 
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• Daniel Hörburger, Versicherungsvermittlung, von der Bundesstraße 101 nach Wolfurt, 
Unterlinden 21 

• Dr. Elgar Köb, Versicherungsvermittlung, von der Bundesstraße 101 nach Wolfurt, 
Unterlinden 21 

• VBS – Verputz und Bauservice GmbH, von Höchst, Augasse 2 nach Lauterach, 
Lerchenauerstraße 41 

• Lisa-Marie Madlener, Erzeugung von Babyaccessoires, von Dornbirn, Fischbachgasse 32 
nach Lauterach, Gerberweg 9 
 

Verständigung über die Errichtung einer weiteren Betriebsstätte: 

• Friendly Brändle Ski-Sport-Mode GmbH, Dammstraße 4, Handelsgewerbe 
• Matthias Raphael Sonnweber, Filmproduktion, Kornmarktstraße 18 in Bregenz 

 
Verständigung über die Bestellug einer gewerblichen Geschäftsführerin 

• Dani´s Musik- und Kulturverein, Gastgewerbe, Industriestraße 31, Geschäftsführerin: 
Daniela Schuler 
 

c) COVID-19 Situation in Lauterach – aktuelle Situation: 
 Die aktuellen Abwassermessungen bestätigen eine hohe Dunkelziffer an Infektionen in 

Lauterach. Laut Gemeindearzt erweisen sich die Infektionen mit dem COVID-19-Virus als 
sehr intensiv.  

 
d) Hermann Pfanner, Getränke GmbH, Lauterach – Ansuchen auf Reduktion bzw. Entfall der 

Vorschreibung für Abwasserbehandlungskosten (Schmutzbeiwert): 
GR Walter Pfanner verlässt vor Beginn des Tagesordnungspunktes aufgrund von 
Befangenheit den Raum. Nach eingehender Diskussion stellt Bgm Elmar Rhomberg fest, 
dass dem Ersuchen mit 28 : 1 (GV Paul Schwerzler) nicht stattgegeben wird. Falls die 
Abwasserklärung durch die Fa. Pfanner Getränke GmbH infrage kommt bzw ein 
Gesamtkonzept, abgestimmt mit Land und Gemeinde, vorgelegt wird, ist die Gemeinde 
bereit, weitere Gespräche zu führen. Das Ergebnis inkl. Anregung an die Firma Pfanner 
erfolgt schriftlich. 

 
e) Präsentation der Kaufkraftanalyse „Hofsteig“ am 24.10.2022 in Hard/Kammgarn: 

Den drei Gemeinden Lauterach, Hard und Wolfurt, wurde in einer gemeinsamen 
Veranstaltung die Ergebnisse präsentiert. Leerstände sind sehr gering in Lauterach, die 
Kundenfrequenz hat sich seit Covid geändert, weniger Schweizer Bürger kaufen ein und 
konsumieren in der Gastronomie. 

 
f) Präsentation „Lauteracher Kochbuch“ am 26.10.2022 im Vereinshaus: 

Alle Gastronomiebetriebe aus Lauterach waren beim Kochbuch beteiligt und haben Rezepte 
beigetragen. Die Präsentation war gut besucht. Danke an Richard Dietrich für die 
Organisation. 

 
g) SeneCura Lauterach – Informationsveranstaltung „Betreutes Wohnen“ am 04.11.2022: 
 Alle Bürger*innen in Lauterach oder mit Lauterachbezug waren zur 

Informationsveranstaltung eingeladen. Manuela Köhler, GR Katharina Pfanner und Bgm. 
Elmar Rhomberg haben die zahlreichen Anwesenden begrüßt. Die SeneCura, der 
Gemeindearzt, Sonja Kaiser und Gemeinde übernehmen die Vergabe der Wohnungen.  
 

h) „Bahn oben – Bahn unten“ – Veranstaltung am 07.11.2022: 
 Rund 400 Interessierte kamen am 07.11.2022 zur Podiumsdiskussion über den Ausbau der 

Bahnstrecke zwischen Wolfurt und Hörbranz, in den Hofsteigsaal. Bei der 
Informationsveranstaltung wurden beide Varianten für den Bahn- und Mobilitätsausbau von 
Wolfurt bis Hörbranz vorgestellt und diskutiert. Dass der Bau im städtischen Bereich und der 
Betrieb einer unterirdischen Bahnführung funktioniert und zahlreiche Vorteile mit sich bringt, 
präsentierte Frank Nenninger von der Karlsruher Schieneninfrastruktur GmbH in einer 
eindrücklichen Präsentation. Bei der anschließenden Podiumsdiskussion mit Vertretern aus 
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der Politik, mit Landesrat Marco Tittler und der Wirtschaft waren auch die Besucher*innen 
eingeladen, mitzureden und mitzudiskutieren.  

 
i) Organigramm der Marktgemeinde Lauterach – aktuelle Struktur der Verwaltung:  

Es gibt aktuell fünf Abteilungen in der Rathausverwaltung. Die Abteilung IV-Gesellschaftliche 
Dienste wurde zu IV-Personal und Bildung. Abteilungsleiter ist Walter Wetzel. Das aktuelle 
Organigramm wird auf der Homepage der Marktgemeinde Lauterach veröffentlicht.  

 
j) 5. Baumpflanzaktion für neugeborene Bürger am 12.11.2022: 
 Bei der 5. Baumpflanzaktion nahmen zahlreiche Eltern mit ihren Kindern teil. Es wurden 38 

Bäume gepflanzt, insgesamt konnten bereits ca. 300 Bäume mit den Namen und dem 
Geburtsdatum der Neugeborenen personalisiert werden. Die Baumpflanzaktionen zählen für 
die eingeladenen und betroffenen Bürger*innen zu den schönsten und innovativsten 
Veranstaltungen in Lauterach. 

 
k) Weihnachtsmarkt am 08.12.2022: 
 Der Handwerker- und Wirtschaftsverein wird heuer den Weihnachtsmarkt nicht mehr 

veranstalten. Am 08.12.2022 wird am Sternenplatz, gemeinsam mit der Fam. Kalb, ein 
Weihnachtsmarkt mit ca. 30 Marktständen, veranstaltet. Die Gemeinde ist hier Veranstalter. 

 
 

II. Genehmigung des Protokolls der Gemeindevertretungssitzung vom 18.10.2022:  
 Gegen das Protokoll der GVE-Sitzung vom 18.10.2022 wurde kein Einwand erhoben. Es gilt 

daher als genehmigt.  
  
 GV Martin Seybal fordert neuerlich die Prioritätenliste der Finanzplanung ein. 
 

 
III. Beschlussthemen: 
 

1. Aufnahme eines Darlehens gemäß Voranschlag 2022 – Erweiterung der Tiefgarage:  
 Die Gemeindevertretung hat einstimmig mit 30:0 beschlossen: 

Die Darlehensaufnahme in der Höhe von 1,026 Mio € für die Erweiterung der Tiefgarage in 
der Hofsteigstraße wird an die UniCredit Bank Austria AG zu einem Fixzinssatz von 3,22 % 
vergeben. Die Laufzeit beträgt 25 Jahre. Das Darlehen ist im Voranschlag 2022 budgetiert. 
 

2. Ortszentrum Lauterach Gestaltungs GmbH – Kapitalerhöhung Gasthaus Krone GmbH:  
 Die Gemeindevertretung hat einstimmig mit 30:0 beschlossen: 

Die Ortszentrum Lauterach Gestaltungs GmbH zahlt für den Kauf der Liegenschaft Gst 
167/2 und der Bauparzelle .471 bei in EZ 1676 KG 91116 Lauterach (Bundesstraße 82) 
eine Kapitalerhöhung von € 20.000,- in die Gasthaus Krone Lauterach GmbH. 
  

3. Gebühren- und Abgabentarife für das Jahr 2023:  
Die Gemeindevertretung hat einstimmig mit 30:0 beschlossen: 
Die Gebühren- und Abgabentarife für das Jahr 2023 werden in der vorliegenden Fassung 
beschlossen. 
 

4. PSG Wolfurt/Lauterach – Genehmigung Jahresabschluss zum 31.12.2021:  
Die Gemeindevertretung hat einstimmig mit 30:0 beschlossen: 
Bürgermeister Elmar Rhomberg – als Vertreter der Gesellschafterin Marktgemeinde 
Lauterach – wird dazu ermächtigt, in der Genossenschaftsversammlung der Projekt- und 
Strukturgenossenschaft Wolfurt – Lauterach unter anderem für nachstehende Beschlüsse 
zu stimmen: 

 
1. Der Jahresabschluss zum 31.12.2021 der Projekt- und Strukturgenossenschaft Wolfurt 

– Lauterach, der einen Jahresverlust von € 32.834,60 aufweist, wird genehmigt. 
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2. Der Geschäftsführung wird für den Bilanzzeitraum 01.01.2021 bis 31.12.2021 die 
Entlastung erteilt.  
 
 

IV.  Allfälliges 
  

a) Nächste Gemeindevertretungssitzung: Dienstag, 20.12.2022, um 17.30 Uhr, im 
Rathaussaal. 

 
b) Klimaschutz in Lauterach: 

GV Paul Schwerzler berichtet vom eindrücklichen Klimavortrag der Referentin Marina Hagen-
Canaval den er besuchte und fragt Bgm Elmar Rhomberg über seine Zufriedenheit der 
bisherigen geleisteten Arbeit in unserer Gemeinde in Sachen Klimaschutz. Bgm Elmar 
Rhomberg findet bestimmte Bereiche sehr gelungen: wie das ASZ, die Nahwärme, die 
Raumplanung oder die Mobilitätsfrage in Sachen öffentlicher Verkehr. Nachholbedarf sieht 
er in den Themen Individualverkehr, wo es aus seiner Sicht riesige Chancen und 
Möglichkeiten gäbe. Er setze sich zum Ziel, einen perfekten öffentlichen Verkehr für die 
Bürger*innen anzubieten. Laut GV Paul Schwerzler wurden wichtige Schritte in der 
Vergangenheit verabsäumt wie den Anschluss der Kirche an das Nahwärmekraftwerk, die 
Beleuchtung der Geh- und Radwege mit „LED-Licht nach Bedarf“ oder die Begrünung von 
Bushaltestellen. Er wünsche sich mehr Mut und Tempo bei der Umsetzung beim Thema 
Klimaschutz. 
 

c) „Österreich radelt“ - Lauterach radelt sich österreichweit auf den dritten Platz: 
In einer feierlichen Zeremonie wurden die fleißigsten Gemeinden, Betriebe, Vereine und 
Bildungseinrichtungen Österreichs von Klimaschutzministerin Leonore Gewessler geehrt. 
Die Marktgemeinde Lauterach errang in der Kategorie „Gemeinden von 5.000 bis 15.000 
Einwohner*innen“ nach den Marktgemeinden Höchst und Wolfurt den sensationellen dritten 
Platz! Den Preis für Lauterach nahmen GV Elmar Greußing und GVEm Peter Tomasini in Wien 
entgegen.  
 

d) Bahnhaltestelle Unterfeld – Anschluss Richtung Dornbirn: 
GV Martin Seybal fragt nach, warum die Züge nach Dornbirn nicht an der Bahnhaltestelle 
Unterfeld halten. Bgm Elmar Rhomberg möchte diesbezüglich noch ein klärende Gespräch 
mit den ÖBB bzw mit LR Daniel Zadra führen. Ziel sei es jedenfalls, dass künftig die Züge 
Richtung Dornbirn auch bei der Bahnhaltestelle Unterfeld stehenbleiben. 
 

e) Berichterstattung in den VN: 
GV Martin Seybal wünscht sich, dass die Berichterstattung in den VN auch auf andere 
Fraktionen und deren Mitglieder ausgeweitet wird. 
 

f) Klimakrise und Weihnachtstauschaktion: 
Auch GR Karin Schindler berichtet vom eindrücklichen und datenbasierten Vortrag zum 
Thema Klimakrise der Referentin Marina Hagen-Canaval. Es sei wichtig, die Menschen 
wachzurütteln, endlich zu handeln und die Klimakrise in ihrer Gesamtheit zu verstehen. Sie 
weist auch auf die Weihnachtstauschaktion von Christbaumschmuck am 03.12.2022 in der 
Lebenshilfe Lauterach hin.  
 
 

Ende der Sitzung: 21:23 Uhr 
 
 
 
 
 
...................................................................... ............................................................ 
Gabriela Paulmichl, Schriftführerin Elmar Rhomberg, Bürgermeister 


